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ALLOCUTION
prononcée par M. le Chanoine GALAN

Président de la Société

à l’Assemblée générale du 10 Avril 1949
à la Mémoire de

Mademoiselle Irma PAILHÀ S,
M. François LAUZERÀL,

Mademoiselle Virginie ENJ ALBERT,
M. Charles JUBERT,

Membres de la Société.

MES CHERS COLLèGUES ,

Me conformant à notre pieuse habitude, j’adresse, au nom
de la Société, un souvenir à ses quatre membres décédés

dans l'année,

— Mlle Irma PAILHAS était professeur à l'Ecole Notre-
Dame depuis sa fondation, octobre 1906. Qu'il me soit per-
mis de rendre Hommage à un dévouement, ininterrompu
pendant 42 ans, consacré à l'éducation de toute une partie
de la jeunesse féminine de Saint-Ântonin,

Elle était membre de la .Société depuis sa fondation.
Attachée profondément à Saint-Antonin( rien de ce qui
pouvait le faire connaître et le faire aimer ne lui était indif-
férent.

Après une longue et cruelle maladie, qu elle a supportée
courageusement, elle s'est éteinte assez brusquement après
avoir offert sa vie à Dieu pour Notre-Dame.

J'adresse, au nom de la Société, à sa famlle et à l’Ecole
Notre-Dame, nos sympathiques sentiments de condoléances.

— M. François LAUZERAL, industriel, uniquement occupé
de son métier, qu'il connaissait à la perfection, était un
homme réfléchi, ami de la paix, curieux et amateur des bel-
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les choses. fiaint'Antonin l'avait conquis par son cadre et
son passé. Il aimait notre Société et il en comprenait Futilité.Après avoir souffert d'une santé assez débile pendant long-
temps, il jouissait depuis 40 anst sous des apparences

^
fragi-les, d'une robuste santé, qui lui a permis de travailler comme

un jeune homme jusqu'à l'âge de 89 ans, où il s’est éteintdans les bras de son fils, en pleine connaissance et dans uncalme souverain qui m'a toujours surpris en face de la mort.J'adresse, au nom de la Société, à son fils, nos sympathi-ques sentiments de condoléances.
— Mlle Virginie ENJALBERT était originaire de l'Aveyron,du bassin houiller. Elle était demeurée de longues annéesDirectrice de la Poste de Saint-Antonin. Au moment de saretraite, elle ne voulut pas quitter ce pays rouergat qui luirappelait le sien, où son caractère & était adapté et où sa

santé physique et morale pourrait continuer à servir sur leschantiers de son choix.
Amateur d'histoire et de régionalisme, elle aimait notreSociété dont elle faisait partie depuis sa fondation. Elle étaitcurieuse et jouissait de nos activités. Elle les faisait connaî-

tre au dehors.
Douée d'une très robuste santé, elle est parvenue à l'âgede 85 ans sans se départir de ses nombreuses occupationscharitables. Elle est décédée brusquement après une courtemaladie, en pleine connaissance.
J'adresse, au nom de la Société, à sa famille, nos sympa-thiques sentiments de condoléances.

— M. Charles JüBERT était venu à Saint*Antonin comme
percepteur et il a laissé le souvenir d'un fonctionnaire à sondevoir, doué envers tous d'une politesse exquise, 11 était
retiré à Reims lorsque la guerre de 1939 l'a chassé, comme
tant d'autres, vers le Sud. Il a choisi Saim-Antonin dont ilavait gardé un bon souvenir, sûr d 'y trouver beaucoup d'a-mis. Il ne s'est pas trompé. Les deuils avaient frappé dure-ment sa famille. 11 a recueilli ceux qui lui restaient et il est
venu, Doucement et affectueusement soutenu et aidé par
une femme et un fille admirables, qui ont fortement mené
à bien une lourde charge familiale, il a terminé sa vie dansle calme et la paix. Il aimait Saint-Antonin, son histoire et
ses légendes, ses belles pierres et son cadre. C'était un esprit
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cultivé, jouissant des belles choses, en silence, Notre Société,
qu'il n'a pas connu tout de suite, Tintéressa beaucoup et il
demanda à en faire partie. Il s’est éteint tout doucement, a
Page de 81 ans, vivement regretté da sa famille qui avait
pour lui une très grande affection. J’adresse, au nom de la
Société, à Madame Jubert et à toute sa famille, nos plus
sympathiques sentiments de condoléances.
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Rapport moral pour 1948

Par M. te Chenoine V . CALAN, Président de ta Société,
à l' Assemblée Générale du 10 Avril I9d&

A l'Assemblée générale du 16 mai 1940, le Président pro-
nonça une allocution à 'la mémoire de Mme Sidonie Donat,
de MM , Edouard Bez, Docteur Maurice Fonsagrives, Gaston
Laborde, Edmond Raynal, Elie Sol, membres de la Société,
lut le rapport moral pour 1947 et fit lire le rapport financier
du Irésorier pour la même année. Les deux rapports furent
adoptés à 'l'unanimité.L'Assemblée procéda au renouvellement du tiers des
membres du Consei * d'Administration et à l'élection de
deux membres nouveaux pour remplacer ]e docteur Maurice
Fonsagrives, trésorier, et M . Edouard Bez, archiviste-biblio-
thécaire, décédés. Les membres sortants furent réélus, et
Mme Magdeleine Fonsagrives et M . Henri Delpech élus,
tous à l'unanimité. Le Président remercia l’Assemblée de la
confiance qu'elle venait de renouveler à son Conseil d’Ad-
ministration. Après l'Assemblée générale, le Président ré-
unit le Conseil d 'Administration pour l'élection du Bureau,
Furent élus ou réélus à l'unanimité i

Président : M . le Chanoine V. Galan.
Vicê Présidents : MM . le Pasteur Vercueül et M . Charles
Malavialle.

Secrétaire général : M . Piques, Gaston,
Secrétaire adjoint : M . Vassal de la Barde, Armand (Marquis
de).

Trésorier : Mme Fonsagrives, Magdeleine.
A rchwiste-Bibî iothécaire : M . Delpech, Henri.
Corneï / /er juridique : M . Armengau, André, notaire.
Membres : MM . Bès, Gaston, Bourès, Robert, Mille Capin,
Jeanne, MM . Capin, jean, Mathet, Robert.
Le Président remercia le Conseil d'administration de sa

confiance et l'assura de tout son dévouement et de celui du
Bureau.
Le 30 mai, M .' Toujas. sous-archiviste départemental,

pressenti par M . Morel, grâce à la bienveillance de M . Dau-
cet, archiviste départemental, se mettait à notre disposition
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pour le classement des archives communales. Quelques
temps après, il s'installait au presbytère où j'étais heureux
de lui offrir l'hospitalité et se mettait au travail avec un
dévouement qui n’eut d'égal que sa g énéreuse simplicité.
Je le remercie de tous les loisirs qu'il nous a consacrés et je
remercie M. l’Archiviste départemental du temps qu'il lui a
accordé avec bienveillance.
Certes, tout n'est pas fini, mais j 'espère que cette année,

bien que M. Toujas ait fondé un foyer, il nous consacrera
encore les loisirs nécessaires poiir mener le classement à
bonne fin,
Au mois de juin, une très importante délégation de la

Société des Sciences, Arts et Belles-Lettres du Tarn, con
duite par son Président, M. Allègre, a visité Saint-Antonin.
Le 25' juin, le Comité de Direction de la Fédération Pyré-

nées-Languedoe-Gascogne s'est réuni au Capitole de Tou-
louse, J'y étais représenté par M. de Gorsset Président de la
Fédération. Nous nous associons aux motions qui sont adop-
tées et aux décisions qui sont prises.
Le 12 juillet, nous avons reçu îles magnifiques exemplai-

res du dépliant Pyrénées Centrales et Pays d'Oc, réalisé par
le Comité Régional du Tourisme de Toulouse pour la pro-
pagande de notre région. Nous n'avons pas manqué de l'u-
tiliser.

SUT le conseil de M, de Gorsse, j'ai demandé une subven-
tion au Comité de la Recherche Scientifique pour nous aider
à faire face aux dépenses entraînées par l'achat du scaphan-
dre, Ma demande a été bien reçue, mais j 'attends encore la
manne précieuse.
Au début de septembre, j 'ai adressé à M, Gaubert, secré-

taire g énéral de la Fédération, un compte-rendu de3 activi-
tés, des réalisations et des projets de notre S. b pour l'Asem-
blée g énérale du 2 octobre à Toulouse.
Le programme de l'Assemblée g énérale de Toulouse

nous parvient le 15 septembre.
Le 29 septembre je suis informé par M. Ingrand, commis-

saire g énéral au Tourisme, que la somme de 7.000 fr. a été
attribuée comme subvention à notre S. L pour l'exercice
1948.
L'Assemblée g énérale de la Fédération des E.SSI Pyré-

nées-Languedoc-Gascogne a lieu le 20 octobre à Toulouse .
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Ne pouvant y assister, je prie M. Delpouys, Président du S.
R. de Montauban de me représenter. Nous nous sommes
associés à tous les vœux émis. L'un d'eux, sur la proposi-
tion de notre S. L, avait pour but le développement du Tou-
risme par la mise en valeur des richesses souterraines et
1 aide par la Recherche scientifique pour les prospections du
sous-sol *

Le 5 octobre nous recevons, par Fintermédiaire de M. de
Gorsse, un acompte provisionnel de 3 -000 fr. comme solde
de la subvention de 7.000 Fr. qui nous a été allouée par M.
le Commissaire général au Tourisme. Nous exprimons nos
remerciements à M. Ingrand et à M; de Gorsse.

Le 8 octobre, nous faisons hommage de notre Guide illus-
tré à M. le Préfet de Tarn-et-Garonne et nous lui adressons
le Bulletin annuel de la Société. Il en exprime sa sympathie
à tous les membres-

J ’adresse mes félicitations à M, Delpouys, Président du
S. R. de Tarn-et-Garonne pour sa nomination à la Vice-
Pr ésidence de la Fédération des ESS1 Pyrénées-Languedoc-
Gascogne et le remercie d’avoir plaidé notre cause à Tou-
louse.

Le 10 novembre, j'adresse une documentation sur les acti-
vités de notre Société à M* Dçguiral, docteur-médecin à
Périgueux, pour une étude dans la suite des chroniques tou-
ristiques qu'il Fait, le dimanche, au Poste de Toulouse-

Pyrénées.
Le 24 novembre, M* de Gorsse nous offrait gratuitement

une causerie de 5 minutes à la Radiodiffusion française et
le 15 décembre j ’envoyais un résumé de Saint-Antonin tou-
ristique, historique, climatique et thermal qui était radiodif -
fusé quelques jours après le mardi 28 décembre, 12 h. 2^0et servait merveilleusement notre propagande.

Le 16 décembre, nous recevions la solde de 4.000 fr. qui
parfaisait la subvention de 7.000 fr. qui nous avait été allouée
au titre de 1948.

Nous avons reçu de M. René Deguiral le texte d une cau-
serie sur Saint-Antonin qu'il a fait à Toulouse-Pyrénées en
septembre 1947. Il a bien vu Saint-Antonin et fait parler ses
vieilles pierres et son histoire.

Le 7 janvier, nous recevons la première partie du Réper-
toire des Archives communales de Saint-Antonin établi par
M. Toujas, sous-archiviste. II contient le répertoire de toutes
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Ses archives antérieures à 1790. Ce classement nominatif est
un précieux auxiliaire pour les chercheurs et une lumière
indicatrice a toutes fins.

Nous remercions bien vivement [VI. Toujas et nous espé-
rons qu’il pourra continuer son travail et doter nos archives
d'un monument qui leur manque. .Nous espérons d’ailleurs
qu’un jour, grâce à M. le Maire et à notre bienveillante et
compréhensive municipalité, aidée de FEtat, ce répertoire
sera imprimé avec présentation et tiré à de nombreux exem-
plaires. C’est alors qu’il répondra à son but.

Le 13 janvier, les membres du nouveau Comité régional
du Tourisme de Toulouse nommés par arrêté ministériel, ont
été installés par l'Inspecteur généra] Pelletier.

M. Barlangue, président de la 9° Région économique, est
élu Président du Comité régional. M. Pierre de Gorsse, notre
Président de la Fédération, est élu Vice-Pr ésident . Nous lui
adressons nos plus vives félicitations. Nous notons aussi avec
satisfaction qu'il fait partie de la Commission des Richesses
Touristiques (sites, musées, monuments), et M, Delpouys de
la Commission des Associations de Tourisme.

Un Conseil National de Spéléologie a ét é constitué à Paris
par les Présidents de tous les groupes de spéléologie existant
en France et par un certain nombre de personnalités.

Son Bureau a été élu le 4 mars.
En mars, nous avons fait notre demande de subvention

pour 1949. Dans ce but, nous avons établi de concert avec
notre Trésorier le bilan de nos recettes et de nos dépenses, le
bilan de nos activités passées et celui de nos projets pour
l’avenir, l’état de nos besoins particuliers.

Malgré les difficultés de l’année écoulée qui ont mis nos
finances à l’épreuve, nous avons pu faire face à nos dépenses
grâce au soutien de notre Conseil d’administration, au
dévouement de notre Archiviste-Bibliothécaire et Conserva,

teur du Musée, à la compréhension et à l’attachement de nos
membres titulaires qui ont augmenté leurs cotisations et dont
quelques-uns sent devenus membres bienfaiteurs. Je ne sam
rais passer sous silence la bonne gestion et le généreux
dévouement de notre Trésorier , Mme Fonsagrives, qui con-
sacre beaucoup de son temps au service de la Société. Le
rapport financier sera .plus éloquent que tout ce que je pour-rais dire.
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Nos remerciements et nos félicitations vont à notre équipe

active et hardie de la Recherche scientifique, fouiïleurs de la
Spéléologie et de là Préhistoire C'est un travail qui demande
des connaissances et du courage, mais aussi de la ténacité,

car le travail pénible est rarement couronné de succès. Nous
sommes loin de l'époque héroïque où les moissonneurs
engrangeaient à brassées les spécimens qui constituent la
richesse de notre Musée, La récolte est maigre et 1 ouvrier a
quelquefois la tentation de se décourager, La belle grotte *
1 idéale, se fait attendre ou se réserve à un très petit nombre
d’initiés, taillés sur mesure. Tout en remerciant et félicitant
nos hardis chercheurs, je les prie de ne pas se décourager.
En dehors de quelques très rares exceptions, dont la réussite
enflamme pour de longues années, la lutte avec la nature est
dure et déconcertante. Il faut être patient, respectueux et
fort. Elle ne se donne jamais, il faut lui ravir ses secrets et
ses trésors. Il faut la connaître, l'aimer et ne jamais l'aban-
donner, La nature qui nous entoure est riche, très riche; un
jour ou l'autre, elle livrera ses trésors à nos pionniers pourvu
qu'ils conservent l'espérance et cherchent sans défaillance,

Nous leur promettons tout c*e qui sera possible pour les aider -
Qu'ils n'hésitent pas à nous le demander.

Tout dernièrement, nous avons eu la visite de M. Séverin
Blanc, Conseiller général de la Dordogne, Directeur de la 7*
Circonspection des Antiquités préhistoriques. II a voulu voir
notre Musée de Préhistoire, conduit par son organisateur.
Nous félicitons M. Darasse de ses relations. Nous en som-
mes heureux parce que c'est pour lui une satisfaction et un
encouragement.

Les demandes de classement des monuments inscrits sur
l'inventaire supplémentaire des monuments historiques n’ont

pas encore de réponse. Mais il suffit qu'un monument ou un
site soit inscrit pour qu'il soit sous la protection de l'Etat.

11 est très regrettable que par un geste inconsidéré, souvent
Imprévu par le vrai responsable, un coin de la belle nature
soit tout à coup défloré. Geste irréparable. Nous en souf-
frons, mais que va penser l’étranger, devant ce qui était
autrefois la source vauclusienne de la Gourgue, le gouffre
de la légende qui a inspiré tant de peintres et de poètes, et
qui aujourd hui n’est plus qu'une mare, je vous en supplie,
faites-vous tous les gardiens des trésors de notre cité et de
notre eol.
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Npus faisons des vœux pour que les pouvoirs public»

soient vigilants, mais ils ne peuvent pas tout, 11 faut que le
peuple prenne à sa charge la conservation de nos trésors,
l’intégrité de nos sites et de nos monuments, la propreté
de nos rues et de nos places publiques, de ce qui fait Saint-Antonin un coin à visiter, quelque chose d’extraordinaire
qui attire l’étranger.

La vitalité de notre Société est excellente, le nombre de
ses membres augmente toujours, mais il vous faut la soute-

Réalisez tous le but de notre Société :
Protection des Sites et des Monuments,
Faire -connaître la beauté de son passé par la beauté de

son présent.

nir.
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Rapport Financier
Par MWarn* FONSAGRIVES

Je s* * '

heureuse de pouvoir vous dire aujourd'hui que .

. imP°rtant fait cette année d'un scaphandre« /,500 francs, nous avons un reliquat à la caisse, Nouscependant acheté et mis en place un panneau signa-
au bout du pont de 3.000 francs, dépense pour répa-

ration des vitrines au Musée et l'entretien, 4.831 francs, payéla cotisation à la Fédération, 440 francs , souscrit à Ti4ri-nuaire C^fftctel des £55/ et à des fascicules Pyrénées -Lan-
Bm*iedoc-Gascognef 715 francs ; frais de poste et de bureau,
1,350 francs, plus que l 'an dernier , ce qui n'est pas éton-
nant étant donné l 'augmentation des timbres. Nous avonsenfin, comme tous les ans, fait éditer le Bulletin de la
Société. 7.612 francs au lieu de 6.708, ce qui fait pour l'an-
née un total de dépenses de 60,248 francs. Pour pouvoir
faire face à tous ces frais, nous avons dû, cette année, aug-
menter les cotisations et les porter de 50 à UD0 francs, ce qui
est du reste un minimum, vu les prix actuels, et ce qui a
été, je dois le dire , fort bien compris de tous les adhérents.Nous avons fait dix adhérents de plus, dont 6 membres
bienfaiteurs. Ce sont : MM. Michel Campa, Maurice Don-
nadieu, Robert Fau, Manoël Ferrer , Bruno de Lorenzy,

Alexis de Toursky. Dix-huit anciens adhérents se sont por-
tés membres bienfaiteurs. Ce sont : MM. le Docteur Francis

ma1

avons

Authié, Ernest Belrichard, le Docteur Pau] Bénet , Gaston
Bès. Léon Bourguet , Jean Capin, Gilbert Dailhe, Roger
Gagnot , Georges Jauze, Clément Lestrade, Robert Mathet ,
le Chanoine Antoine Galant Guillaume Roussennac , Geor-
ges Seibel, Emile Serres, Yves Tabarly, Louis Thouron.
Yves Valières, ce qui fait que les cotisations ont donné
14.550 francs.

Grâce au dévouement de M, Delpech, le Musée a rapporté
10.826 francs e，t je signale en passant combien nous som-

u“ureux de tous les dons faits pour enrichir notre Musée.
°00 francs de dons et nous avons reçu une sub-

^ancs du Commissariat Général au Tou-
rnes
Il y a eu
vention dç 7-000
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risrrie qu a pu nous faire avoir notre Président. La vente du
Guide a été en régression cette année : 5.200 francs seule-
ment ; mais nous nous occupons activement de le placer chez
des libraires de Montauban, et même de Toulouse, pour en
activer la vente et nous permettre d'envisager une nouvelle
édition.

Le total des recettes joint à rencaisse qui restait de l 'an
dernier se monte à 64.597 francs. 11 nous reste donc en caisse
4 , 349 francs, dont 1.356 au compte courant postal.

Pour l'année à venir , nous avons toujours les mêmes pro-
jets en cours ; nous acueillerons et étudierons avec bienveil-
lance toutes les suggestions nouvelles et aiderons de notre
mieux nos préhistoriens, spéléologues et chercheurs de toute
sorte.

Nous n'avons plus qu’à souhaiter un afflux important de
touristes, cet été, et de nombreux estivants pour venir admi-
rer notre beau pays. Je dois dire que, grâce aux causeries si
intéressantes de notre Président à la Radio, nous avons déjà
de nombreuses demandes de renseignements auxquelles nous
sommes toujours heureux de répondre, entièrement dévoués
que nous sommes à notre Société et à notre cher Noble-Val.
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Situation financière au 34 Mars 1949

DÉPENSES
Cotisation à la Fédération
Carnets de Reçus
Abonnement à La Voix de l’Hôtellerie
Note Valade pour travaux au Musée . •

Note Edouard Cavaillé pour vitrerie au Musée. 1.465 »
Bulletin de la Société
Achat d'un scaphandre
Souscription à Y Annuaire Officiel del'U.F. ES.SI.
Souscription à 5 exemplaires Pyrénées-Langue-

doc-Gascogne
Facture Chelle (.panneau indicateur)
Traitement des employés
Frais de poste
Frais de bureau

440 »
190 »
300 » .

2.350 ..
7.612 »

37.500 »
565 ,»

150 .»
3.000 »»
4.000 »

692 »
658 »

60.248 »
RECETTES

Encaisse au
24 Membres bienfaiteurs
Cotisations
Entrées au Musée
Dons
Vente du Guide
Subvention du Commissariat Généra) - au Tou-

risme

30 Mars 1948 22.821 »
4.800 »
9.750 ».

10.826 ,»
4.000 »
5.200 »

7.000 „
TOTAL

Recettes ..-Dépenses

64.597 »
64.597 »»
60.248 »»

RESTE EN CAISSE .. 4.349 »

dont 1.365 francs au Compte courant postal 1013-58 Toulouse
et 2.993 francs dans notre caisse.


